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令和７年３月１３日 

佐久市教育委員会 

教育長 吉岡 道明 様 

佐久市立中込小学校施設長寿命化改修地域協議会 

会長 廣末 恵子  

 

佐久市立中込小学校施設長寿命化改修に係る意見報告について 

 

当協議会は、中込小学校 PTA 及び歴代 PTA 会長会、並びに地元区、コミュニティス

クール推進委員会、中込小学校職員、教育委員会のそれぞれの代表が集まり、「佐久市学校

施設の長寿命化計画」に基づく「中込小学校の長寿命化改修」に関し調査及び検討を行う

ため、令和 6年 9月 5日に設置されました。 

これまで、４回に及ぶ会議において協議が重ねられ、中込小学校の児童を愛する多様な

関係者から、それぞれの思いが詰まった意見が寄せられました。 

つきましては、協議会で寄せられた意見を下記のとおり総括したので、今後取り組まれる

「中込小学校長寿命化改修計画（基本設計等）」において検討いただき、引続き安全で快適

な環境の下で、中込小学校の児童が学習や活動に取り組めるよう、また、地域住民が子ど

もたちの学びを共に支えることが出来る環境となるよう努めていただきたいと思います。 

 

 

１ 意見のまとめ 

(1) 新たな学びへの対応について 
 近年教育現場においては、これまでの「一方的に教える授業」から「子どもたち
が自ら学び考える授業」へと学びの転換が図られております。こうした状況に対
応するため、施設整備についても「講義型」ではなく「対話的な学習」を可能とす
るなど、明るく開放的でフレキシブルに活用できる教室空間の整備をお願いし
ます。 
 加えて、様々な特性を持つ子どもたちが共に学び合う「インクルーシブ教育」等

多様な学びに対応した施設整備をお願いします。 
 

(2) 校舎・体育館について 
 校舎について、昇降口など評価の高い既存のデザインは、可能な限り維持する

ことをお願いします。 
一方で、機能性や安全性の向上も重要な課題です。事務室及び職員室の配置
が昇降口から遠いため、防犯性・利便性に課題があるとの意見が出されました。
各室の配置の見直しを含め、安全で使いやすい動線の確保をお願いします。 
安全性に関わる点として、窓への網戸設置、扉の軽量化、床材の改善、昇降口
床の滑り止め対策などの意見が出されました。さらに、バリアフリー化やユニバ
ーサルデザインの推進として、エレベーターや渡り廊下（校舎間、校舎と体育館間）の
設置など、誰もが使いやすい施設整備をお願いします。 
学習環境の向上として、Wi-Fi環境の整備、教室のコンセント増設など様々な
学びに対応できるような整備が必要ではないかとの意見が出されました。 
体育館については、冬の寒さ、夏の暑さ対策として冷暖房設備の整備が必要で

はないのかとの意見が出されました。 
これからの施設改善を考えるうえで省エネルギー対策は重要な課題です。断熱
性の高い屋根や壁材を採用することにより、子どもたちの快適な学習環境の確
保、空調設備等の効率化が図られるのではないかとの意見が出されました。 
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太陽光発電などの再生可能エネルギーを活用することは、ランニングコストの

削減が期待され、子どもたちの環境意識の向上に繋がるのではないかとの意見
が出されました。 
 

(3) 地域との交流について 
 学校と地域が一緒に子どもたちを育てていくことは大切なことです。子ども
たちと地域住民が交流できるようなスペースの確保に努めてください。 
 

(4) 屋外整備について 
 校庭については、子どもたちの安全確保のため、校舎と校庭との段差を嵩上げ
（50～60ｃｍ程度）してはどうかとの意見が出されました。また、水はけの改善
やトイレの設置、芝生化などを求める意見もありました。 

 中庭については、子どもたちが自由に外に出られるようにするため、開放的な
中庭の整備を希望する意見、また、畑や理科の実験等に活用するため、土をその
ままにしてほしいという意見、中庭の池を残したいという意見が出されました。 
 プールについては、水泳授業の機会確保や子どもの水遊びのため、存続を希
望する意見が多く出されました。一方、プール管理の負担や安全面を懸念し、民
間委託や学校間でのプールの集約、屋内プール設置を求める意見もありました。 
 防犯については、学校関係者以外の者が敷地内を通行することによる安全性
の懸念のため、学校の敷地を柵等で囲い、外部からの侵入に注意した方がよい
のではないかとの意見が出されました。 
 

(5) その他について 
 卒業生にとって記念となる石碑・樹木等、学校の歴史を象徴するものが存在

します。学校、地域の方々とも相談し、適切な保存と活用をお願いします。 
 また、駐車場の電灯等、学校敷地外に影響する内容もあることから、今後の設
計において再確認されることを望みます。 
 

以上、（1）から（５）までの詳細については、P5から P9まで 
 

２ 今後について 
 本意見報告については、今後、留意しながら中込小学校の長寿命化改修の検討
を進められることを望みます。 
 また、引き続き、設計時においても、中込小学校の子どもたちのことを第一に考
えられる、地域住民や保護者、教育関係者に寄り添い、本協議会のような意見が述

べられる場が開催されることを強く望みます。 
 

３ 協議会開催経過（全４回） 

回 数 開 催 日 時 内 容 

第 1回 令和６年 ９月 ５日（木） 午後 4時～ 現状の把握 

第 2回 令和６年１１月２１日（木） 午後 4時～ 課題の整理 

第 3回 令和７年 １月２３日（木） 午後 4時～ 意見集約 

第 4回 令和７年 ３月 ６日（木） 午後 4時～ まとめ 
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佐久市立中込小学校施設長寿命化改修地域協議会委員名簿 

 

（任期：令和６年９月５日～令和７年３月３１日） 

氏 名
ふ り が な

 住 所 所属等 

中澤
なかざわ

 裕美
ゆ み

 佐久市安原 PTA会長 

土屋
つ ち や

 聡
さとし

 佐久市中込 PTA副会長 

木内
き う ち

 文夫
ふ み お

 佐久市中込 中込区長会長 

金井
か な い

 彰德
あきのり

 佐久市中込 三石区長 

廣
ひろ

末
すえ

 恵子
け い こ

 佐久市中込 
学校運営委員会長 

CS推進委員長 

栁
やなぎ

澤
さわ

 洋介
ようすけ

 佐久市中込 
学校運営委員会副会長 

CS推進委員会副委員長 

柳沢
やなぎさわ

 隆一
たかいち

 佐久市中込 歴代 PTA会長会会長 

石山
いしやま

 道
みち

泰
ひろ

 佐久市中込 歴代 PTA会長会副会長 

白鳥
しらとり

 貴
よし

文
ふみ

 佐久市中込 校長 

清水
し み ず

 由実子
ゆ み こ

 佐久市中込 教頭 

田中
た な か

 聡子
さ と こ

 佐久市中込 教務主任 

飯森
いいもり

 康
やす

博
ひろ

 佐久市中込 地域連携担当職員 

井出
い で

 忠臣
ただおみ

 佐久市前山 教育長職務代理者 

計 13名 
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中込小学校施設長寿命化改修地域協議会 意見・要望まとめ（詳細） 

項目 № 意 見 ・ 要 望 備 考 

（１）新たな学びへの対応について 

教
室
・ス
ペ
ー
ス 

1 
インクルーシブ教育を推進していく中で、さまざまな子どもたちがどこ

でも学習できる環境を整えてほしい。 
第１回 

2 

学習意欲やコミュニケーション等、自分が何をしたいかという志を培っ

ていく教育が大事である。多様な学びに対応でき、子どもたちが活動し

やすい教室の整備や配置も考えていく必要がある。 

第 2回 

3 
学級・学年の枠を外し、学校の枠から地域の枠に広げることが、これから

の教育で大事なことであり、これに対応できる学校づくりが必要となる。 
第 2回 

4 大きなテーブルを囲んで皆で活動できるような部屋があると良い。 第 1回 

5 
学年が使える教室（荷物置き場等も含む）、臨機応変に使える部屋・スペ

ースがほしい。 
アンケート 

6 
講義型から対話的な学習に転換するにあたり、今の教室では狭く感じ

るので広い教室がほしい。 
第 1回 

7 ワークスペースがほしい。 アンケート 

8 教室が暗い。 
第 1回 

アンケート 

そ
の
他 

9 図書室は、子どもたちが本を手に取りやすいレイアウトにすると良い。 第 2回 

１０ 教室と廊下の間の壁はない方がよい。 アンケート 

１１ 廊下が狭く暗い。 
第 1回 

アンケート 

（２）校舎・体育館について 

校 

舎 

１２ 昇降口のデザインを、そのままに維持してほしい。 
第 1回 

アンケート 

１３ 
職員室及び事務室が玄関から遠いため、案内や説明がしづらい。来客

対応等が行える室を昇降口付近に設置してほしい。 

第 1回 

アンケート 

１４ 
怪我をした子がスムーズに上下移動できるよう、エレベーターを設置し

てほしい。 

第 1回 

アンケート 

１５ 児童の移動時に動線が混在しているように思う。 第 1回 

１６ 

２階の各棟間及び体育館と校舎間に渡り廊下を造ってほしい。 

体育館と校舎間の渡り廊下は、雨があたらない様に吹きさらしではな

く、壁のある廊下が必要だと思う。 

第 1回 

第 2回 

アンケート 

第 4回 
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項目 № 意 見 ・ 要 望 備 考 

校 

舎 

１７ 使いやすい保健室（現在校庭、体育館からは近いが職員室から遠い） 
第 3回 

アンケート 

１８ 
震災とか浸水の時に１階が使えないと２階が３棟独立して使いづらいと

いうこともあり、渡り廊下は必要だと思う。 
第 3回 

１９

-1 

理科室や図工室は不要であると考えている。最近は PCで実験を行っ

ており、爆発の恐れがあるような実験は行っていないと聞いている。 
第 1回 

１９

-2 

「19-1」の意見に対する学校側の考え 

実験等の体験学習は大変重要である。したがって理科室等の整備は必

要である。 

第 4回 

２０ 
扇風機や加湿器などの季節によって使用頻度が変わる備品の収納場

所がほしい。 
アンケート 

２１ トイレが狭いので広くしてほしい。 アンケート 

２２ 男女別で更衣を行うことから、児童の更衣室がほしい。 アンケート 

２３ 廊下側から蜂が入ってきて危険なため窓に網戸を設置してほしい。 第 1回 

２４ つまづく危険があるため、教室の床材を改善してほしい。 
第 1回 

アンケート 

２５ 玄関及び下駄箱が暗く感じる。 第 1回 

２６ 廊下が狭く暗い、教室が暗い。 
第 1回 

アンケート 

２７ 廊下の床等のデザインが良い。 アンケート 

２８ 扉が大きく重く、開け閉めがしにくい。 アンケート 

２９ 職員室の廊下側に窓がほしい。 アンケート 

３０ ドアの木が剥がれる。 アンケート 

３１ プレールームは、じゅうたんではない方がいい。 アンケート 

32 昇降口のタイルが滑る。 アンケート 

33 図書室は、子どもたちが本を手に取りやすいレイアウトにすると良い。 第 2回 

34 児童の下駄箱が小さく、靴がはみ出てしまうので大きくしてほしい。 アンケート 

35 調理室の調理台を新しいものにしてほしい。 アンケート 



7 
 

項目 № 意 見 ・ 要 望 備 考 

校   

舎 

36 床やロッカー、流しなどの材質について考慮してほしい。 アンケート 

37 廊下にある水回りはかなり古く、使い勝手が悪いように感じる。 第 1回 

38 和式便所が使えない子どもがいるので検討してほしい。 第 1回 

39 暖房等の配管が露出しているため、美観が損なわれている。 第 2回 

40 扇風機を設置してほしい。 
第 2回 

アンケート 

41 低学年教室内の水道の設置や排水設備の更新をしてほしい。 アンケート 

42 理科室の机にコンセントがほしい。 アンケート 

43 タブレットで授業をしているのでWi-Fiを整備してほしい。 第 1回 

44 校舎内の窓の開閉を集中制御にしてほしい。 アンケート 

45 電気容量が低い（ブレーカーがすぐに上がる） アンケート 

46 
内線電話の整備（各教室間での通話や各教室で外線電話が出られるよ

うに） 
アンケート 

47 改修後の校舎はできるだけ省エネルギー化してほしい。 第 1回 

48 
外断熱、二重サッシを導入し、さらに屋根をもう１枚掛けることでより断

熱性能が向上する。 

第 1回 

第 2回 

49 太陽光パネル設置には費用が掛かるが、電気代を賄える可能性がある。 第 2回 

50 
誰もが使いやすい建物にしてほしい（バリアフリー、ユニバーサルデザイ

ンの適用） 
アンケート 

51 
今だけではなく、臨機応変にリフォーム等の改修に対応できる施設にす

ることが重要だと考える。 

第 2回 

アンケート 

体

育

館 

52 体育館ギャラリーへ登る階段がほしい。 アンケート 

53 
駐車場から体育館へ車椅子で入るためのスロープがないため設置して

ほしい。 
アンケート 

54 
冬季は体育館が寒いので、暖房設備をアリーナのみではなく、更衣室等

も含めた体育館全体で検討してほしい。 

第 1回 

第 4回 

55 
体育館への冷房設備は、アリーナのみではなく、更衣室等も含めた体育

館全体で検討してほしい。 

第 2回 

第 4回 

56 
体育館のギャラリーの窓やカーテンの自動開閉装置、冷暖房設備を設

置してほしい。 
アンケート 
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項目 № 意 見 ・ 要 望 備 考 

 
57 体育館に常設モニターがほしい。 アンケート 

（３）地域との交流について 

地
域
交
流 

58 
安全に地域の方と交流するため、地域の方が入れる空間と、子どもた

ちの安全が守られる空間をつくってほしい。 
第 1回 

59 
学校図書館と地域図書館を 1つにしている事例があり、敬老会の皆さ

んと図書館で一緒に本を読めると良いと思う。 
第 1回 

60 
子どもたちを地域と一緒に育てることは非常に重要である。そのため、コ

ミュニティスクールの皆さんが集まれる場所を設置しても良いと思う。 
第 2回 

61 
地域交流の場所をつくらなくても、子どもたちが外に出て交流すると

いった形もあると思う。 
第 3回 

62 

地域コミュニティを作ることが必要であると考える。子どもたちと地域

の皆さんが交流できるようなコンセプトで物事を考えていくことが重

要である。 

第 2回 

第 3回 

（4）屋外整備について 

校

   

庭 

63 
校庭の段差は 1m20cmであるが、例えば 50～60cm嵩上げをすれ

ば、子どもたちの安全が図られ、車の出入りもし易くなると思う。 
第 2回 

64 
校庭と校舎の段差にフェンスを設置する案があったが、子どもたちが

登ると危険なため、校庭の嵩上げを行う方が良いのではと思う。 
第 2回 

65 
校舎改修が優先だと思うので、段差解消は後回しでも良いのではと思

う。避難所として考えると嵩上げすることも必要だと思う。 
第 2回 

66 
階段状に傾斜をつくれば危険度は減るし、高低差も確保できるので危

険性を軽減する方向で検討したらいい。 
第 3回 

67 
子どもが落ちて怪我をしないように、校庭の嵩上げをして学校敷地内

をフラットにしてほしい。 

第 1回 

アンケート 

68 校庭の段差を利用して観覧席にする方法もあると思う。 第 2回 

69 校庭の水はけが悪いため水はけを改善してほしい。 第 2回 

70 校庭にトイレがほしい。 アンケート 

71 校庭を芝生にしてほしい。 アンケート 

中 

庭 

72 子どもたちが自由に外に出られる様な中庭の整備をしてほしい。 第 1回 

73 中庭の池は残してほしい。 アンケート 

74 中庭は土のままにしてほしい。（畑や理科に実験で使用する） アンケート 
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項目 № 意 見 ・ 要 望 備 考 

防 

犯 

75 
校舎と校庭の間を学校関係者以外の者が、近道のために通行するの

で、防犯面で安全性に欠けると思う。 

第１回 

アンケート 

76 防犯上敷地に入れないように柵で囲うことは必須だと思っている。 第 3回 

プ
ー
ル 

77 

中学、高校と水泳の授業が減るため、小学校にはプールがあった方が

良い。外部のプールを利用すると、授業の回数が確保できなかったり、

移動に時間を要することが心配である。 

アンケート 

78 
子どもたちはプールでの水遊びを楽しみにしていると思うし、プールが

無くなると特に低学年の子どもたちがかわいそうだと思う。 
第 2回 

79 

先生達の中では、プールは無くしてもいいと思っている。今は暑すぎて

プールを中止することもある。現在の体制では、施設管理や子どもたち

の安全管理の面で心配なので、民間委託も１つの案としてあると思う。 

第 1回 

80 

水泳授業を民間委託している学校もある。安全管理に苦慮しながら行

っており、プールの管理等も職員の負担となっているため、民間委託に

してもらいたい。 

アンケート 

81 小学校のプールを２～３校で集約するのも１つの方法としてあると思う。 アンケート 

82 屋内プールを設置してほしい。 アンケート 

（５）その他 

そ
の
他 

８３ 
卒業生にとって大切な二宮金次郎などの石像や石碑、記念樹は残して

ほしい。 

第 1回 

第 2回 

アンケート 

８４ 校歌に登場するポプラも残してほしい。 第 2回 

８５ 
校庭周りの枝が電線に引っかかっていたり、寄りかかっている枝もある

ので、整備してもらった方がいい。 
第 3回 

８６ 駐車場の電灯がプールを向いてしまっていて駐車場が暗い。 アンケート 

８７ 岩石園は不要である。 アンケート 

８８ 駐車場から入りやすい入口にしてほしい。 アンケート 

８９ 
学校敷地を削り、周辺道路を拡幅することで大型バスの通行を可能に

し、車の相互通行ができる様にしてほしい。 

第 1回 

第 2回 

90 
三石区は中込小学校を囲むように配置されている。地域との交流の一環

として、老朽化した公民館を学校内に設けるスペースを確保してほしい。 

第 2回 

第 3回 

 


